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■ El pasado sábado se inauguró en
Ronda el Buzón donde rondeños y
rondeñas de todas las edades podrán
depositar su carta a los Reyes Magos.
La Cartera Real, que estuvo en la
Plaza Carmen Abela junto al Buzón
Real, está trabajando ya sin descanso
para que las misivas lleguen a los
Magos de Oriente. 
AYTO. RONDA

La carta a los
Reyes Magos

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

El invierno va a ser más cálido
y menos lluvioso de lo normal
■ Bueno, también decían que el
otoño sería mas seco de lo normal

y por Málaga ha llovido mucho
más de lo normal
José Muñoz
Seguimos con el terrorismo cli-
mático....
Por favor dejar de fumigar las nu-
bes....
Luis Muñoz

La Junta asegura que el
Algarrobico sigue siendo
urbanizable

■ Cuántos años lleva este hotel
así???
Raquel García
¡¡CUARENTA AÑOS CON ES-
TO¿ES LAMENTABLE LA ACTI-
TUD DE LOS POLÍTICOS?
José Muñoz Díaz

Feijóo reprocha a Sánchez
que arremeta contra los
jueces
Cuando hay un juez que lo inves-

tiga a ellos lo aparta, que se lo di-
gan a Garzón
Laure Fuentes
Los jueces están con el PP siem-
pre José Antonio Benítez
Pero alguien me puede decir qué
es lo que hace este hombre que
no sea arremeter contra Pedro
Sánchez? Carmen Cueto
Qué raro ??? Feijóo hablando de
Sánchez?? Verlo para creerlo.
José Martín

El insomnio ha existido siempre, el em-
perador Calígula, se paseaba de ma-
drugada por su palacio llamando a la
luz del día. Pero no empezó a exten-

derse entre la población como una mancha
de aceite, hasta la Revolución Industrial. De
entonces hasta ahora no ha parado de cre-
cer.

Hay quien tiene un insomnio tranquilo,
no se levanta, se queda leyendo un libro o
escuchando la radio. Otros activos, no paran
de deambular por la casa, al estilo Calígula.
Los hay también de insomnio creativo, escri-
ben, pintan, realizan diferentes actividades.
Lo que no puede dudarse es que altera la vi-
da de los y las que lo padecen, produciéndo-
les un profundo cansancio.

Hay quienes han deseado que se suprima
la necesidad de dormir. Robert Boyle, el
científico barroco, tenía su propia desidera-
ta, conjunto de cosas que se desean, entre
ellos diferentes inventos como el de un bar-
co que pudiera navegar sin depender del
viento. Además, diferentes medicamentos
cuyos efectos fueran magnificar la imagina-
ción, paliar el dolor o suprimir la necesidad
de dormir. Eso lo escribió en la segunda mi-
tad del XVII, ya desde entonces el estado de

vigilia era más valo-
rado que el repara-
dor sueño nocturno.

¿Desean los in-
somnes que se supri-
ma la necesidad de
dormir? Por el tipo de
vida que llevamos
podríamos deducir
que sí. Cada vez lle-
namos la vida de más
actividades y los ni-
veles de cortisol que
necesitamos produ-
cir para llevar ese rit-
mo recorren nuestro
caudal sanguíneo
impidiéndonos la re-
lajación y el sueño.

¿Sería deseable un mundo de eterna vigi-
lia? Hacía él parece que vamos encamina-
dos, sólo hace falta lo que dijo Boyle, la apa-
rición de la píldora que suprima esta necesi-
dad inmanente al ser humano.

O por el contrario los insomnes lo que de-
sean es dormir aunque se hayan metido en
tantas situaciones de estrés que luego lo ha-
gan prácticamente imposible. Por ejemplo,
un futbolista después de un partido.

El extremo de esta existencia contradicto-
ria y enfermiza llevó a la mítica Judith Gar-
land, y sus pastillas para dormir y pastillas
para levantarse, directo al éxito y a la auto-
destrucción. Es una senda que después de
ella muchos más transitaron y transitan.

Vamos en contra de la reparación física y
mental que nuestro organismo necesita.

Atando cabos

Insomnes

Remedios Jiménez

‘¿Desean los
insomnes que
se suprima la
necesidad de
dormir? Por el
tipo de vida que
llevamos llena
de muchas
actividades
podríamos
deducir que sí 

‘

cas que podríamos encasillar en el apartado
de gordofobia o violencia estética. Cierto es
que la respuesta de la interpelada ha sido
magistral: “¿sabéis lo que tengo gordo? El
papo por el que me he pasado todas las críti-
cas”. Pero no es menos cierto que hay miles
de mujeres que sufren por comentarios co-
mo los recibidos por Lalachús, llegando a
los trastornos alimentarios e, incluso, al sui-
cidio.     

Tampoco hace falta salirse de la normati-
vidad corporal para ser blanco de las críti-
cas. Cristina Pedroche crea expectativas por
los extravagantes vestidos que suele lucir en
Nochevieja, pero también críticas por mos-
trar demasiado. La berrea acusando a la va-
llecana de cosificarse a sí misma es casi tan
tradicional como las propias uvas y la rebel-
día de la presentadora volviéndolo a hacer
año tras año es la mejor respuesta. En el fon-
do, los ocotitos (palabra castellana para re-
ferirse a haters) patalean porque una mujer
muestra su cuerpo cuando, como y para lo
que quiere. Les molesta no tener poder sobre
el cuerpo ajeno: es lo mismo que ocurre
cuando las feministas enseñan su cuerpo
con mensajes escritos para protestar contra
el machismo.   

La edad es otro pretexto de la caterva ma-
chista para insultar, criticar y menospreciar
a las mujeres que se salen del tiesto que pre-
tenden imponer. Anne Igartiburu ha sido til-
dada de vieja en numerosas ocasiones, pese

Cuando he escrito alguna vez sobre el
machismo que persiste en nuestro
día a día, no faltan las voces que til-
dan mis palabras de exageradas. Al-

gunos tratan de desmentir la cruda reali-
dad de los techos de cristal, de negar la vio-
lencia machista o de restar importancia a
la violencia sexual. Y es que el problema re-
side en tener interiorizados y normalizados
hechos que no nos parecen graves aunque
lo sean.     

El caso de la cómica Lalachús, colabora-
dora de Broncano en La Revuelta, a tenor
de ser anunciada como conductora de las
campanadas de Fin de Año junto al cómico
malagueño, ha desatado infinidad de críti-

a que su desempeño como presentadora no
tiene tacha posible y su experiencia en tele-
visión está más que contrastada. Ya que en
ocasiones comparamos la aplicación de
ciertas conductas en mujeres y en hombres
para que se entienda el machismo que en-
cierran, les dejo esta pregunta: ¿acaso la ca-
pa española de Ramón García rejuvenece
hasta el punto de que nadie lo tilda de viejo a
él? De hecho, no se le critica por su edad y se
le echa de menos. ¿Por qué a Igartiburu se le
echa en cara el mero hecho de cumplir años?     

No digamos ya lo que pasa si la mujer de
cierta edad se opera para tratar de conservar
un aspecto que la haga lucir más joven y be-
lla: la tacharán de hiperoperada. Si es que
esta carcundia no se contenta con nada y po-
co importa cómo luzca la mujer en cuestión.     

Al final, como ya dijeron Ana Bernal Trivi-
ño y Eva Soriano (de quienes saqué la idea
de esta columna), es para pararse a pensar si
a todos estos que critican a las mujeres por
ser quienes son y verse como se ven les gus-
tan las mujeres. O si las odian por alguna ra-
zón. 

Porque al final no es cuestión de gordofo-
bia, edadismo, cosificación ni nada de esto:
al final se trata de misoginia, de hundir a las
mujeres porque sí, porque son mujeres y no
les gusta que se empoderen. Pero, por suer-
te, ellas seguirán haciendo lo que les salga
del jigo. Vamos, de lo que tiene gordo Lala-
chús.

El cementerio de los ingleses

Mujeres a la 
carta

John Sullivan



Ronda semanal VIERNES, 20 DE DICIEMBRE DE 2024 3

PRESENTACIÓN Las cuentas municipales crecen un 5,49 por ciento hasta superar los 38,88 millones de euros para el próximo año 2025

La alcaldesa y el delegado municipal de Economía han presentado los Presupuestos para 2025. RS

M.Q./RONDA | Los Presupuestos
de Ronda de 2025 contemplan
un crecimiento de un 5,49%
hasta superar los 38,88 millo-
nes de euros en el consolida-
do para el próximo ejercicio.
Así lo ha dado a conocer este
jueves la alcaldesa, María de
la Paz Fernández, quien ha
detallado todos los aspectos
de unas cuentas que se deba-
tirán en el último Pleno del
año y que, en el consolidado,
es decir incluyendo las cuen-
tas de Turismo de Ronda y de
la empresa municipal de lim-
pieza Soliarsa, roza los 40,5
millones, de los que, entre in-
versiones en marcha, proyec-
tadas y pendientes de licita-
ción, se espera dedicar casi 20
millones a obras.

“Como administración más
cercana al ciudadano mante-
nemos el objetivo de prestar
todos los servicios que el ron-
deño necesita, manteniendo
además una inversión que
transforme la ciudad barrio a
barrio y creando infraestruc-
turas que son necesarias para
el día a día de nuestra ciudad,
apostando además por la cre-
ación de empleo”, ha valora-
do la alcaldesa. Como ejem-
plo de esto, ha resaltado el
millón de euros que, en cola-
boración con la Junta de An-

dalucía, se va a invertir el pró-
ximo año para facilitar la con-
tratación temporal de desem-
pleados de larga duración. 

En los últimos tiempos,
desde el Ayuntamiento se ha
vendido el Cortijo San Juan y
el rendimiento económico
obtenido, de 971.000 euros se
dedicará a inversiones. Con-
cretamente, se ha previsto la
reurbanización del vial de co-
nexión entre Cuevas del Bece-
rro y José Díaz de Giles en La
Harinera; la conversión del
antiguo colegio de Padre Je-
sús en un centro cultural, así
como actuaciones en cami-
nos rurales en las pedanías.

Se ha previsto que en 2025
se continúen ejecutando
obras comenzadas este año y
que siguen en marcha. Son
actuaciones por valor de 8,43
millones de euros y entre
ellas destacan la renovación
de la pista de atletismo en la
Ciudad Deportiva, la segunda
fase del proyecto del Paso de
la Garganta, la de la remode-
lación integral de Las Sindi-
cales en su segunda fase, es
decir, en el tramo comprendi-
do entre Ricardo Navarrete y
calle Jaén o la finalización de
la urbanización del entorno
de la antigua piscina.

Por otro lado, quedan pen-

dientes de ejecutar más de 2,4
millones de euros proceden-
tes de la venta del solar junto
al antiguo campo de fútbol y
esta cuantía se va a destinar a
diversas mejoras como la re-
forma de la calle Albahaca, la
conversión del antiguo mer-
cado mayoristas en un apar-
camiento en superficie, un
millón de euros que se va a
dedicar al desarrollo del edifi-
cio de Grado de Fisioterapia o
mejoras en parques y jardi-
nes, por 200.000 euros. 

A esta cuantía hay que su-
mar 350.000 euros de inver-
siones procedentes de la Di-
putación para dedicarlo a
mejoras en el polígono indus-
trial y, más concretamente, a
la modernización del espacio
público existente entre la pis-
cina cubierta y la ITV. 

El próximo año, Fernández
ha adelantado que también
se avanzará en el desarrollo
de otros proyectos “y son, en
concreto, los 6,5 millones de
euros que hemos estimado

que supondrá la ejecución
del aparcamiento del Barrio
de San Francisco o los 10 mi-
llones de euros que estima-
mos que supondrá desarro-
llar un aparcamiento en los
terrenos del antiguo cuartel
de la Concepción, porque el
presupuesto es un documen-
to vivo que se adaptará a la
gestión que estamos realizan-
do y a las necesidades que tie-
ne nuestra ciudad”. 

Al respecto, ha menciona-
do algunos de los proyectos

Los Presupuestos recogen casi 20
millones de euros en inversiones
2025___Fernández resalta que “las cuentas demuestran la buena gestión de este equipo, que
presta servicios a todos los vecinos y nos preocupamos por la modernización barrio a barrio”

que están pendientes de lici-
tación para que su desarrollo
empiece a tomar forma. A los
mismos habría que añadir la
actuación prevista en el par-
que periurbano de La Dehesa
(más de 500.000 euros de in-
versión) o el desarrollo del
Palacio de los Deportes, por
citar algunos ejemplos, que
incrementarían los capítulos
dedicados a inversiones has-
ta los 20 millones de euros.

Un año más, se incremen-
tan las transferencias que el
Ayuntamiento realizará a lo
largo del año a la empresa
municipal de limpieza Soliar-
sa, con el objetivo de moder-
nizar el servicio que se presta
a vecinos y a visitantes. Así,
se ha previsto un incremente
de un 1,41% en 2025, lo que
supondrá una inyección de
3,6 millones de euros, pasan-
do de 2,7 millones de euros en
2019 a la cuantía prevista el
próximo ejercicio.

De esta manera, ha resalta-
do que un 52,35% de los gas-
tos corrientes se dedican a
personal, debido especial-
mente a los incrementos en
los suministros y los servi-
cios. Para mejorar los ingre-
sos, desde el Ayuntamiento
se agradece “la colaboración
constante de otras adminis-
traciones públicas que ayu-
dan al desarrollo de numero-
sos proyectos en la ciudad,
como la Junta de Andalucía y
la Diputación Provincial de
Málaga”. Fernández ha recor-
dado que solo en el año que
ahora acaba, la entidad su-
pramunicipal ha inyectado a
Ronda más de dos millones
de euros que han servido para
el desarrollo de obras como el
Camino del Desfiladero, el sa-
neamiento del Cerro del Al-
mendro o el arreglo de los ca-
minos de Navares y Tejares.

Turismo presenta las acciones
promocionales que llevará a Fitur, una
lona gigante con la imagen de Ronda en
el centro de Madrid y jabones de vino P5

Ronda
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TRÁFICO En enero entra en vigor la restricción en eje Armiñán-Puente Nuevo-Virgen de la Paz

M.Q./RONDA | El Ayuntamiento
de Ronda ha habilitado un
banner en la web municipal
para aclarar dudas a la ciuda-
danía acerca de la circulación
por el eje Armiñán-Puente
Nuevo-Virgen de la Paz, una
vez que quede restringido el
tráfico a residentes en Ronda,
es decir, aquellas que tenga
domiciliado su vehículo en la
ciudad. 

Así lo explicó este martes el
delegado municipal de Tráfi-
co, Jorge Fernández, quien re-
cordó que el Ayuntamiento
está ya inmerso en el proceso
de preparación de lo que será
la regulación del eje calle Ar-
miñán, Virgen de la Paz y
Puente Nuevo, por donde só-
lo podrán circular los vehícu-
los domiciliados fiscalmente
en Ronda, que se vigilará con
cámaras de seguridad. En es-
te sentido quiso también re-
cordar a todos los residentes
en Ronda cuyos vehículos no
cumplan este requisito que
tienen hasta el 31 de diciem-
bre para domiciliarlos en
nuestra ciudad y que no les
afecte la medida. 

Fernández insistió en que
la intención es mejorar el flu-
jo de circulación en la zona y
anunció que, en la web
www.ronda.es, se encuentra
un banner donde los ciuda-
danos que lo deseen pueden
consultar la situación de sus
vehículos u otras dudas que
puedan surgir que se respon-
derán a través de un cuestio-

Las personas que tengan dudas pueden plantear su consulta a través de la web municipal. AYTO. RONDA

Toma de posesión de los nuevos agentes de la Policía Local. RS

Un banner en la web municipal para
aclarar dudas sobre la circulación
PLAZOS___Quienes aún no tengan sus vehículos domiciliados en Ronda
pueden hacerlo hasta el 31 de diciembre CONSULTAS___En www.ronda.es

jorar y vigilar el tráfico en los
lugares indicados. 

Según explicó el delegado
en su momento, la idea es si-
tuar cámaras de vigilancia de
Tráfico en el eje entre calle Ar-
miñán y Cuesta de las Imáge-
nes para poner en marcha la
iniciativa de limitar el paso de
vehículos a los empadrona-
dos en Ronda. 

Además, se instalarán cá-
maras en el Teatro Municipal
‘Vicente Espinel’, en la Casa
del Guarda de la Alameda del
Tajo, en Plaza Carmen Abela,
calles María Cabrera y Tobalo
y Plaza Tobalo, este último
uno de los lugares más ataca-

nario al que se puede acceder
en la página del Ayuntamien-
to y donde podrán resolver
cualquier pregunta que pue-
dan tener los ciudadanos so-
bre esta medida, por ejemplo
los vehículos de carga y des-
carga, las familias que tengan
que acceder a esta zona para
dejar a sus hijos en los cole-
gios, etcétera. 

Hay que recordar que el
Ayuntamiento sacó a licita-
ción hace unas semanas el
servicio de cámaras de video-
vigilancia para, además de
evitar actos vandálicos y el
depósito de residuos ilegales
en zonas no autorizadas, me-

dos por actos de vandalismo
desde que se inauguró su re-
forma integral. También ha-
brá cámaras en la calle Brasil,
en la avenida de Málaga (en la
rotonda junto a la gasoline-
ra), en la nueva pasarela de
los Estudiantes de El Fuerte,
en el polideportivo de la ca-
rretera de El Burgo, en la pe-
danía del Llano de la Cruz
(donde más vertidos ilegales
de producen) y en el punto
limpio. 

Están cámaras estarán co-
nectadas con la Policía Local
que tendrá acceso a las imá-
genes durante las 24 horas
del día. 

SEGURIDAD Toma de posesión

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María de la Paz Fernández,
presidió esta semana el acto
de toma de posesión de cua-
tro nuevos miembros de la
Policía Local que pasan a ser
funcionarios del Ayunta-
miento rondeño. 

Junto al delegado munici-
pal de Personal, Ángel Martí-
nez, y el Jefe del cuerpo, Mi-
guel Aranda, los nuevos
agentes toman posesión tras
formar parte de la oferta de
empleo del año 2022 formada
por siete nuevas plazas. 

Según explicó la regidora,
los otros tres ya eran funcio-
narios y se incorporaron de
forma inmediata, mientras

los cuatro que se incorpora-
ban esta semana han pasado
por el proceso de oposición y
la formación posterior en el
IESPA. 

Las siete plazas de 2022 se
suman a las siete del 2023. Las
personas que han pasado las
oposiciones, ahora empeza-
rán su tiempo en el Instituto
de Emergencias y Seguridad
Pública de Andalucía (IES-
PA), en enero de 2025, con su
incorporación prevista en oc-
tubre del año que viene. 

Durante el acto de toma de
posesión, la alcaldesa desta-
có la apuesta por mejorar la
seguridad de la ciudad con
estas nuevas incorporaciones
que, además, cubren las jubi-
laciones que se producen. 

Así, acentuó que la inver-
sión que se hace en mejorar la
plantilla de la Policía Local
redunda en que Ronda siga
siendo una de las ciudades
más seguras de la comunidad
autónoma de Andalucía.  

La Policía Local de
Ronda incorpora a
nuevos agentes
Cuatro se incorporan
ahora tras su paso por
la IESPA y tres de
forma inmediata al ser
ya funcionarios
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TURISMO Ronda anuncia acciones promocionales en FITUR, una lona gigante en el centro y jabones ‘Elisabet Moreno’ 

Turismo de
Ronda comienza
a generar
recursos para
autofinanciarse
M.Q./RONDA | El concejal de Tu-
rismo del Ayuntamiento de
Ronda, Ángel Martínez, apro-
vechó la presentación de las
primeras acciones promocio-
nales que se realizarán en la
Feria Internacional de Turis-
mo que se celebra en enero en
Madrid, Fitur 2025, para des-
tacar la buena salud econó-
mica por la que atraviesa la
empresa municipal Turismo
de Ronda, que permitirá po-
ner en marcha iniciativas no
realizadas hasta el momento. 

El concejal explicó que la
empresa municipal está pa-
sando por un buen momento

económico gracias a los im-
portantes ingresos del Cami-
no del Desfiladero, que ahora
revierten en la ciudad, en
cuestiones como la promo-
ción de Ronda para seguir
captando visitantes. “Ello se-
rá también visible en los pró-
ximos Presupuestos munici-
pales donde la partida desti-
nada a Turismo de Ronda va a
bajar en un 50% lo que indica
que se trata de una empresa
que empieza a generar recur-
sos, creando puestos de tra-
bajo y con acciones promo-
cionales que hacen que el
destino salga beneficiado”,

apuntó Martínez.
Junto a responsables de la

empresa serrana ‘Elisabet
Moreno’, el delegado presen-
tó las iniciativas que se van a
llevar desde Turismo de Ron-
da a Fitur 2025. 

Una de las acciones princi-
pales será que, en la madrile-
ña Plaza de Santo Domingo
durante dos semanas en ene-
ro, habrá todo un edificio con
una lona gigante donde se

promocionará Ronda con una
enorme imagen de la ciudad.
Igualmente, se lleva a Fitur el
video promocional de la Feria
y Fiestas de Pedro Romero, y
de la segunda fase del Desfi-
ladero del Tajo.

También la segunda feria
más importante del sector en
todo el mundo contará con la
colaboración de la empresa
‘Elisabet Moreno’, que fabrica
todo tipo de productos natu-

rales con recursos de la pro-
pia Serranía de Ronda. De es-
ta manera, en el espacio que
Ronda tendrá en Fitur se en-
tregarán jabones realizados
con los restos de la elabora-
ción del vino de la ciudad, el
denominado hollejo de la
uva, que es lo que queda una
vez se ha extraído el jugo de la
misma, y con aceite de oliva.
Estos jabones llevarán el
nombre de ‘Acinipo Ronda’ y
forman parte de la campaña
de fomento del turismo soste-
nible dirigida a visitantes co-
mo los que llegan desde los
países nórdicos, muy con-
cienciados con esta materia. 

Los responsables de la em-
presa, ubicada en Jimera de
Líbar, Elisabet Moreno y Al-
berto Serrano, agradecieron
que cuenten con su empresa y
que se cuente con sus produc-
tos para promocionar Ronda
en un lugar tan importante.
Moreno aseguró que el jabón
que se va a regalar es un troci-
to de Ronda con aroma a la
ciudad y destacaron que des-
de el propio jabón hasta el
empaquetado son sosteni-
bles, resaltando la importan-
cia de poner en valor los pro-
ductos de la zona.  

El delegado con los responsables de la empresa ‘Elisabet Moreno’. MQ

Ronda se
renueva como
Municipio
Turístico

RONDA | La Junta de Andalucía
acaba de renovar la declara-
ción de Ronda como Munici-
pio Turístico, lo que supone
un reconocimiento a la labor
del sector turístico y el cum-
plimiento de una serie de es-
tándares que garantizan la
excelencia y la posibilidad de
atraer más inversiones para
seguir mejorando la oferta. 

Así lo anunció esta semana
la alcaldesa de la ciudad, Ma-
ría de la Paz Fernández,
quien confirmó la renovación
de esta declaración por parte
del Gobierno autonómico, lo
que, a su juicio significa que
se cumplen con todos los ob-
jetivos y estándares de cali-
dad que se exigen por parte
de la Administración andalu-
za para poder formar parte de
este grupo de localidades an-
daluzas que son reconocidas
por su trabajo e importancia
en el sector.

JUNTA
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CONSUMO La asociación empresarial pide que se dé una oportunidad al comercio local

M.QUINTANA/RONDA | La Asocia-
ción de Empresarios de las
Comarcas de Ronda y Campi-
llos-Guadalteba, Apymer, ha
lanzado una campaña de
concienciación para animar
al consumidor a que realice
sus compras en los estableci-
mientos de cercanía de sus
ciudades o pueblos durante
las Navidades. 

El secretario de Apymer,
Antonio Palma, presentó este
jueves la campaña titulada
“Tú verás” ante los medios de
comunicación, una iniciativa
que ya se ha puesto en mar-
cha con la difusión de un ví-
deo e una serie de imágenes
que lanzan un mensaje muy
directo al consumidor para
que le dé una oportunidad al
comercio local. 

De este modo, Antonio Pal-
ma insistió en que “nuestro
comercio necesita que pen-
séis como primera opción en
las compras de Navidades en
el comercio más cercano, en
el comercio de nuestra ciu-
dad, de nuestros pueblos, de
nuestros barrios, y no es algo
que pedimos como algo que
haya que hacer porque sí, si-
no que lo hacemos convenci-
dos de que el comercio local,
el comercio más cercano, tie-
ne todos los ingredientes que
al final como consumidores
estamos buscando”.

Con el lema “Tú verás”,
Apymer apela directamente a
la conciencia del consumi-

El secretario de Apymer presentó la campaña de concienciación del comercio local. APYMER

Administración de Loterías de la zona comercial de Ronda. MQ

Apymer lanza una campaña
de compra en el comercio local
‘TÚ VERÁS’___La asociación lanza un mensaje al consumidor para que elija
los establecimientos de cercanía como primera opción estas Navidades 

toda la gente que sale la vais a
conocer, vais a conocer sus
comercios, y lo que intenta-
mos es a través de una voz
que va recorriendo el vídeo
presentar las ventajas de
comprar en nuestras tiendas,
el efecto tan importante que
eso tiene en nuestra comuni-
dad, es dinero que se queda
aquí, que no sale directamen-
te a través de una compra
bancaria que hacemos por in-
ternet y eso es la parte con la
que tratamos de concienciar
al consumidor, de todo lo que
aporta el pequeño comercio”. 

“No se trata de decir com-
pre lo peor en las peores con-

dor, ya que “juega un poco
con el doble sentido del tú ve-
rás lo que te pierdes si no
compras en el pequeño co-
mercio y si el pequeño comer-
cio no es tu primera opción de
compra, y el tú verás también
el efecto que tiene realizar
mayoritariamente las com-
pras en grandes empresas y
en grandes plataformas que
al final dejan bastante poco
en nuestra ciudad”. 

Para la realización del ví-
deo promocional, Apymer ha
contado con rostros conoci-
dos del comercio local, “no
hay ningún actor -insistió el
secretario de la asociación-,

diciones por ser bueno con su
comunidad, lo decimos con-
vencidos de que todo lo que
buscamos como consumidor
lo podemos encontrar en el
pequeño comercio. Hemos
dado un cambio, la atención
ahora está en las pantallas,
nos cuesta trabajo volver a
mirar esos escaparates y las
ofertas de las tiendas, y pedi-
mos al consumidor que dé
oportunidad al comercio lo-
cal porque estoy seguro de
que nos va a sorprender, nos
va a sorprender en precio, en
rapidez y en el asesoramiento
del comerciante que nos co-
noce”, concluyó Palma.

EL GORDO El año pasado se dejó caer por aquí

M.Q./RONDA | El próximo domin-
go 22 de diciembre estaremos
todos, o casi todos, pendien-
tes del Sorteo Extraordinario
de Navidad 2024, que el año
pasado dejó en Ronda una
parte de El Gordo y del tercer
premio. 

Este año, según los datos
aportados por Loterías y
Apuestas del Estado, el im-
porte de la consignación del
Sorteo de Navidad 2024 en
Ronda asciende a 4.322.200
euros, mientras que el impor-
te de las ventas del Sorteo de
Navidad 2023 fue de 4.229.180
euros en Ronda, donde exis-
ten ocho puntos de venta.

El total de la provincia de

Málaga consignado este año
asciende a más de 103 millo-
nes de euros, más de 522 mi-
llones en toda Andalucía. 

El Sorteo Extraordinario de
Navidad, el más importante y
popular de todos los sorteos
de la Lotería nacional, tiene
su origen en el celebrado el 18
de diciembre de 1812, aunque
no recibe la denominación de
Sorteo de Navidad hasta 1892.

Además del pasado año
2023, cuando Ronda cogió un
pellizquito de El Gordo, la
ciudad también fue agracia-
da con el primer premio del
Sorteo de Navidad en 2003 y
2018. 

El reintegro que más veces
se ha repetido a lo largo de la
historia del sorteo ha sido el
5, hasta 32 veces, seguido del
4 y el 6 (27 veces ambos), el 8
(25), el 0 (23), el 7 (22), el 3 (21),
el 9 (16), el 2 (13) y el 1 (8). 

El total de la emisión as-
ciende a 3.860 millones de
euros.

Ronda, pendiente el
domingo del Sorteo
de Navidad 2024
El importe consignado
en 2024 asciende a
más de 4,3 millones de
euros, el año pasado se
vendieron 4,2 millones
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SOCIEDAD De la asociación para la Integración de Mujeres de Ronda

Encuentro celebrado con motivo del Día Internacional de la Mujer Migrante.

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
Mª Paz Fernández, junto a la
delegada municipal de Dere-
chos Sociales, Cristina Du-
rán, participaron en la cele-
bración del Día Internacional
de la Mujer Migrante, en un
acto organizado por la Aso-
ciación Socio-Cultural para la
Integración de Mujeres de
Ronda. El evento se desarro-
lló en las instalaciones del
centro cívico de San Rafael y
contó con las intervenciones
de la regidora, la presidenta
del colectivo organizador y el
presidente de la asamblea lo-
cal de Cruz Roja. 

Con una importante parti-
cipación la tarde, tras la inau-
guración, continuó con una
ponencia sobre la migración
de mujeres a cargo de Miriam
Cherkaoui, asesora experta

en extranjería del despacho
AF Abogados. 

Seguidamente se organizó
una mesa de experiencias
donde diferentes mujeres pu-
sieron en común sus expe-
riencias para finalizar con
una parte lúdica y cultural
donde hubo un desfile de tra-
jes típicos de Marruecos, una
exposición de productos arte-
sanales, comida típica de di-
versas culturas o elaboración
de tatuajes en henna, entre
otras actividades. 

La alcaldesa puso en valor
la importancia de contar des-
de hace unos meses con la
nueva asociación que permi-
te la integración de mujeres
de todas las culturas que en-
cuentran en Ronda un espa-
cio de convivencia en paz y
donde, enseguida, se convier-

ten en parte activa de la co-
munidad y consiguen esa in-
tegración plena en la socie-
dad rondeña, encontrando
una ciudad amable y acoge-
dora, provengan de donde
provengan.

Ronda celebra un acto con motivo
del Día de la Mujer Migrante

ERACIS+

Concurso de
adornos
navideños y
meriendas

RONDA | El Teatro Municipal Vi-
cente Espinel ha acogido esta
semana la última campaña
de donación de sangre del
año 2024 con el objetivo de
superar las cifras del pasado
año 2023. 

La delegada municipal de
Derechos Sociales, Cristina
Durán, junto al presidente de
la asamblea local de Cruz Ro-
ja, Antonio Lasanta, dieron
los detalles de una nueva
campaña de donación de san-
gre y aprovecharon para agra-
decer su implicación a todas
las personas que cada vez que
se realiza este llamamiento
acuden de forma masiva ha-
ciendo de Ronda una de las
ciudades con mayor número
de donaciones de toda la pro-
vincia de Málaga. 

Lasanta manifestó que, pa-
ra finalizar el año, quería
agradecer a todas las perso-
nas que colaboran en estas
campañas que se ponen en
marcha con el Centro Regio-
nal de Transfusión Sanguí-
nea, el apoyo del Ayunta-
miento de Ronda y la labor
desinteresada de los volunta-
rios. El año pasado se logra-
ron 1.200 donaciones.

RONDA | El programa Eracis+
organizó un concurso de
adorno navideño de balcones
y meriendas en las barriadas
de El Fuerte y La Dehesa. El
certamen se abrió a princi-
pios de mes y ha contado con
una gran participación.

La delegada municipal de
Derechos Sociales, Cristina
Durán, explicó que, enmarca-
do en el programa Eracis+, se
iban a realizar diversas activi-
dades en las barriadas de la
Dehesa y de El Fuerte, relacio-
nadas con las fiestas navide-
ñas. En este caso dio a cono-
cer la puesta en marcha de un
concurso de adorno de balco-
nes con motivos propios de
esta época, con la intención
de implicar a todos los veci-
nos. De hecho, durante las úl-
timas semanas se ha conse-
guido una participación muy
importante desde que se
abrió el certamen a principios
de mes, con la colaboración
de la parroquia de San Anto-
nio de Padua y a la asociación
de vecinos de la Dehesa. 

Desde el grupo de trabajo
Eracis+, mostraron su satis-
facción por la respuesta que
ha tenido el concurso.

CAMPAÑA

Agradecen la
implicación
en donación
de sangre



El portavoz socialista, Francisco Cañestro. RS

Fátima Fernández.

M.Q./RONDA | El portavoz del
Grupo Municipal Socialista
en el Ayuntamiento de Ron-
da, Francisco Cañestro, se
mostró este jueves convenci-
do de que Ronda tendría unos
presupuestos prorrogados el
año que viene ya que, tras ser
convocados a la Comisión de
Hacienda que se celebra este
viernes, no se contemplaba la
propuesta de presupuestos
para 2025, si bien horas más
tarde, la alcaldesa, María de
la Paz Fernández, presentó el
documento en rueda de pren-
sa, en la que confirmó que iría
al último Pleno del año. 

En cualquier caso, el porta-
voz socialista criticó que no
fuera a Comisión de Hacienda
el “documento más impor-
tante del año, donde se reco-
gen los ingresos y gastos del
Ayuntamiento y donde se
plasma el proyecto que tiene
el equipo de Gobierno para la
ciudad”, mientras mostraba
su preocupación porque, a su
juicio, “el equipo de Gobierno
cada día va a peor, ya no sola-
mente es que no terminen
ningún proyecto, es que no
tenemos ni presupuesto, y
eso que tiene mayoría absolu-
ta, y no es capaz de presentar
unos presupuestos en tiempo
y forma”, insistió. 

En este sentido, apuntó que
“Ronda no tiene un proyecto
de ciudad, el equipo de Go-
bierno no tiene un proyecto
claro de ciudad para Ronda”,
asegurando que “aún no te-
nemos los presupuestos por

la falta de trabajo, la desidia y
la falta de ilusión que tiene el
equipo de Gobierno”.

El portavoz del PSOE insis-
tió en que “el 99% del presu-
puesto de 2024 iba para gas-
tos corrientes, solamente el 1
por ciento iba para inversio-
nes, por lo que la alcaldesa se
sacó de la manga que había
incluido en esos presupues-
tos un anexo de inversiones
que llegaba a 12 millones de
euros, y donde plasmó seis o
siete proyectos. A día de hoy
no hay ni uno solo ejecutado,
cero ejecutado de ese anexo
de inversiones, algunos han
comenzado, pero la gran par-
te, cero ejecutados en 2024”. 

También incidió en que no
se conocía el presupuesto
porque “no nos quieren con-
tar a cuánto asciende la factu-
ra de la subida de impuestos
aprobada en 2023 y que se va

a recoger ahora, que es cuan-
do vamos a ver cuánto han
pagado los rondeños de más
en IBI, plusvalías, agua, tasas
universitarias, tasas deporti-
vas, basura, en todo, porque
este equipo de Gobierno lo ha
subido todo”. 

Finalmente, apuntó a que
el Ayuntamiento “va directo a
un plan de ajuste, vamos di-
rectos a tener que recortar
muchas partidas presupues-
tarias y no se van a poder po-
ner en marcha grandes pro-
yectos porque vamos a un
ajuste económico financiero,
como viene anunciando el
Grupo Socialista, sin que se
vaya a cumplir ni con la regla
de gasto ni con las exigencias
que se ponen por parte de
otras administraciones. No
hay presupuesto que aguante
un 99% de gasto corriente co-
mo tiene este Ayuntamiento”.

El PSOE critica que las cuentas
no estén “en tiempo y forma”

POLÍTICA Francisco Cañestro acusa al equipo de Gobierno de “desidia”

PRESUPUESTO 2025___ Su portavoz está convencido de que
“vamos directos a un plan de ajuste económico financiero”

Ronda |
8 VIERNES,  DE DICIEMBRE DE 2024 Ronda semanal

POLÍTICA Tras su publicación en el boletín

M.Q./RONDA | El Grupo Munici-
pal Socialista ha presentado
una serie de alegaciones a la
ordenanza relacionada con
los apartamentos turísticos,
que se publicó en el Boletín
Oficial de la Provincia de Má-
laga el pasado 7 de noviem-
bre, concretamente a la apro-
bación inicial de la Ordenan-
za de Técnicas de Diseño y
Calidad de las Edificaciones
Residenciales de Ronda.

Como explicó este martes
la concejal socialista Fátima
Fernández, el GMS entiende
que en este documento falta
“un análisis profundo”, de
ahí que hayan presentado
alegaciones con la finalidad
de “enriquecer el documento
con ánimo de aportar y de
completar lo que nosotros
creemos que son considera-
ciones muy importantes para
el mismo”.

Así, el Partido Socialista
echa en falta “un estudio por-
menorizado elaborado por
técnicos que venga a estable-
cer cuál es la realidad de los
apartamentos turísticos de
Ronda. No se ha consultado,
por mucho que diga el equipo
de Gobierno, con hosteleros,
con hoteleros, con empresa-
rios, con los propietarios de
estos apartamentos turísti-
cos, ni tampoco con el sector
turístico ni con inmobilia-
rias. Creemos que son unos

agentes de la sociedad ronde-
ña que realmente conocen
cuál es la proliferación de es-
tos apartamentos y la inci-
dencia en Ronda”.

Insistió en que en el docu-
mento “tampoco se hace re-
ferencia a los aspectos positi-
vos y los aspectos negativos
que pueden tener estos apar-
tamentos turísticos en Ron-
da, y tampoco se hace refe-
rencia a ninguna regulación
específica”. Además, consi-
deró que en términos jurídi-
cos “hay conceptos erróne-
os”. En cuanto a otro de los
aspectos que “tampoco vie-
nen recogidos en la ordenan-
za” hizo referencia a la zonifi-
cación. Sobre esto, apuntó
que hay barriadas o pedanías
en las que la existencia de
apartamentos turísticos “po-
dría significar un desarrollo
económico importante, y
vendría fenomenal en estas
barriadas que existieran más
apartamentos turísticos”, y,
en cambio “en otras tendría
el efecto contrario, más nega-
tivo porque haya demasia-
das, porque haya molestias a
los residentes”.

Los socialistas hacen
alegaciones a la norma
de pisos turísticos
Considera que hace
falta un análisis más
profundo para
establecer la realidad
de estos alojamientos

El PSOE
presenta
varias
enmiendas
RONDA | La secretaria general
del Partido Socialista de
Ronda y parlamentaria an-
daluza Isabel Aguilera deta-
lló las enmiendas que el Gru-
po Parlamentario Socialista
presentaba al Presupuesto
de la Junta de Andalucía pa-
ra 2025.  En relación con
Ronda y la Serranía, el Gru-
po Parlamentario Socialista
presentó enmiendas por blo-
ques en Educación, Sanidad
y Turismo, además del pro-
yecto de la autovía Málaga-
Ronda-Campillos, una en-
mienda de siete millones de
euros para que se ejecutaran
3 kilómetros de autovía.

JUNTA

El PSOE critica
el rechazo a una
moción sobre el
hospital

DIPUTACIÓN

RONDA | El Partido Socialista
criticó el voto en contra del
Partido Popular en la Diputa-
ción de Málaga a la moción
presentada por el PSOE recla-
mando a la Junta de Andalu-
cía dotar de los especialistas
necesarios al Hospital de la
Serranía de Ronda. El vice-
portavoz del PSOE, José Ber-
nal, aseguró que el 11% de los
ciudadanos de la comarca es-
tán esperando una consulta
sanitaria y recordó con esta
moción su grupo se hacía eco
de una reivindicación de la
Plataforma Ciudadana en De-
fensa de la Sanidad Pública.
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SOLIDARIDAD Para los afectados por la DANA

RONDA | La delegada munici-
pal de Fiestas y la Asociación
Vespa Club Ronda han pre-
sentado una iniciativa soli-
daria que se enmarca en la
programación de actividades
que se está desarrollando en
estos días con motivo de la
temporada navideña. El pró-
ximo domingo 22 tendrá lu-
gar una gran fiesta para dar
la bienvenida a nuestra ciu-
dad a Papá Noel, donde par-
ticiparán la asociación con
sus vespas para realizar una
recogida de estuches y lápi-
ces de colores que enviarán a
las niños y niñas afectados

por la Dana de Valencia. 
La intención es que, en el

pasacalles que recorrerá des-
de la avenida Martínez As-
tein hasta la Aldea de Papa
Noel en la Plaza Teniente Ar-
ce, el público presente entre-
gue a los miembros de la aso-
ciación que participarán en
el desfile, el material que
luego se destinará a este fin
solidario. El pasacalle co-
menzará a las 17.00 horas. La
intención es que el público
colabore con estuches y lápi-
ces, rotuladores o ceras de
colores envueltos en papel
de regalo.

El Vespa Club recogerá
estuches y lápices de
colores para Valencia

Navidad  |

ARTESANAL Del 19 al 21, contará con 16 puestos de artesanía y tres de alimentación

Santo Domingo
acoge el Mercado
de Artesanía de
Navidad de
‘Artificios’
M.Q./RONDA | La Asociación Ar-
tificios, agrupación de Oficios
Artesanos y Artes Creativas
de Ronda, en colaboración
con el Ayuntamiento, organi-
za los días 19, 20 y 21 de di-
ciembre un Mercado de Arte-
sanía de Navidad en el Con-
vento de Santo Domingo de 11
a 18 horas que fue inaugurado
este jueves por la delegada de
Pymes, Mª Carmen Martínez.

El delegado de Turismo,
Ángel Martínez, junto al pre-
sidente del colectivo, Francis-
co Rienda, anunció la organi-
zación de este mercadillo con
productos navideños como

una gran oportunidad para
poder conocer de cerca la la-
bor de tantos artesanos que
existen en la ciudad y que tra-
bajan con numerosos mate-
riales realizando productos
de todo tipo que se podrán
adquirir en este evento que
pretende poner en valor todos
estos oficios. El Ayuntamien-
to, en colaboración con ‘Arti-
ficios Ronda’, realiza este
mercadillo, con la intención
de que todas las personas se
pasen por este espacio pue-
dan adquirir los variados pro-
ductos que se van a oferta.

Desde la asociación, su pre-

sidente agradeció el apoyo
del Ayuntamiento a los arte-
sanos de Ronda y la Serranía,
afirmando que poder fomen-
tar el consumo local de eco-
nomía sostenible es muy im-
portante en estas fechas, po-
niendo en valor la importan-
cia de la labor artesanal. 

Habrá 16 puestos de artesa-
nía y tres de gastronomía lo-
cal, con labores como el tra-
bajo con corcho o cuero, texti-
les, bisutería o joyería, en un
espacio donde los artesanos
trabajarán en vivo y habrá
también música en vivo por la
mañana y talleres por la tarde

enfocados para los niños.
Con este objetivo de poner

en valor la artesanía de Ron-
da y su Serranía, apoyando la
cultura y el oficio tradicional,
y aunándolo con las nuevas
tendencias, en este evento
podremos conocer artesanos
y artesanas que trabajan ma-
teriales naturales como cor-
cho, madera, cuero, lana, flo-
res, fomentando el desarrollo
económico local de forma
sostenible. También habrá
música en vivo, talleres de ar-
tesanía, la actividad de “el ár-
bol de los deseos” y un sorteo
de una cesta de Navidad.

La delegada de Pymes con el presidente de ‘Artificios’. RS

Presentación del quinto concurso de balcones. RS

Presentación de la campaña del Vespa Club Ronda. RS

V Concurso de balcones
de AAVV Vicente Espinel
RONDA | El delegado de Partici-
pación Ciudadana, Ignacio
Alonso, junto al presidente de
la asociación de vecinos ‘Vi-
cente Espinel’, de San Cristó-
bal y la Harinera, Salvador Ji-
ménez, han presentado la V
edición del concurso de deco-
ración navideña de balcones.
El concejal ha recordado el ro-
tundo éxito que ha tenido es-
ta iniciativa en años anterio-
res, especialmente en la zona
de la Harinera, explicando
que el Ayuntamiento va a co-

laborar con el colectivo veci-
nal y el día 27 el jurado pasea-
rá por las calles del barrio y
puntuará los balcones mejor
decorados. El día 3 se realiza-
rá la entrega de los premios
en la sede. Jiménez ha invita-
do a los vecinos a que partici-
pen, ya que todos tendrán un
detalle, gracias a los talleres
de la asociación. El sábado 21,
los socios tendrán un encuen-
tro navideño y una recogida
de alimentos para las familias
más vulnerables. 

VECINOS Barriada San Cristóbal-La Harinera

Agenda
SÁBADO 21 DE DICIEMBRE
■ ■ ‘Andalucía en Navidad’.
Macarena de la Torre. Teatro
Vicente Espinel, 2030h.
21-26 DE DICIEMBRE
■ ■ Pista de Hielo. Plaza
Teniente Arce, 12.30-20.30h.
DOMINGO 22 DE DICIEMBRE
■ ■ Aldea Papá Noel. Plaza
Teniente Arce, 17.30-21.30h. 
MARTES 24 DE DICIEMBRE
■ ■ Música ‘Solfamidos’.
Animación por el centro.
JUEVES 26 DE DICIEMBRE
■ ■ Fiesta de las Princesas.
Plaza Teniente Arce, 18-20h.
DOMINGO 22 DE DICIEMBRE
■ ■ Recogida juguetes Hdad.
Rocío. Plaza del Socorro, 16h. 
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Les pido a los
Reyes paz,
salud y amor
fraterno, algo
que
necesitamos
en este mundo
que estamos
viviendo
actualmente”

‘‘

“A través de la magia de los Reyes
vamos a hacer feliz a mucha gente”

Entrevista Diego Sánchez Pozo
Rey Gaspar. Hno. Mayor de Ntro. Padre Jesús en la Columna y Mª Stma. de la Esperanza

Mamen Quintana
RONDA

Este 2025 va a ser sin duda un año
especial para Diego Sánchez Po-
zo, la persona elegida para encar-
nar a uno de los Magos de Oriente

en Ronda, al Rey Gaspar. Especial e inol-
vidable, ya que este nombramiento por
parte del Ayuntamiento de su ciudad se
une a la conmemoración del 75 aniversa-
rio fundacional de la Real Hermandad de
Nuestro Padre Jesús en la Columna y Ma-
ría Santísima de la Esperanza, su her-
mandad, de la que es hermano mayor
desde hace ocho años. 

Dos acontecimientos que, para una
persona cristiana, de profundas convic-
ciones religiosas y amante de las tradi-
ciones, suponen un gran honor y una
gran responsabilidad.

¿Cómo se recibe la noticia de haber sido
elegido para encarnar a uno de los tres
Reyes Magos?

–Para mí fue una sorpresa enorme,
porque cuando me llamaron desde el
Ayuntamiento para citarme al día si-
guiente a las doce de la mañana, pensé
que era para hablar de un acto que tenía-
mos programado con motivo del 75 ani-
versario de la Hermandad, la inaugura-
ción de la calle en honor a Nuestro Padre
Jesús en la Columna, y que íbamos a que-
dar con la alcaldesa para ver cómo se iba
a desarrollar el acto y todo lo relaciona-
do con la celebración del 75 aniversario. 

Pero cuál fue mi sorpresa, que cuando
llegué allí y empecé a ver a otra gente lle-
gar y que todos habíamos sido citados a
la misma hora, vi que había algo raro.
Fue muy gracioso porque cuando entré
Maripaz (la alcaldesa) me miró y dijo,
“Diego es al que veo más descolocado de
todos”, porque pensé que no sabía qué
hacía allí con tanta gente a la que cono-
cía pero con la que no tenía ninguna vin-
culación. Así que me dijo, “hoy no veni-
mos a hablar del 75 aniversario, sois los
Reyes Magos de Ronda”. 

Para mí fue una sorpresa enorme,
enorme, enorme. En la vida me imaginé
ser Rey Mago de Ronda. Para mí es una
cosa muy grande porque soy cristiano y
creo tanto en mi religión que creo que los
Reyes Magos forman parte de esa expec-
tación de la venida del niño Jesús que pa-
ra mí es algo muy bonito y muy ilusio-
nante. Sobre todo pensar que vamos a
hacer felices a tantas personas, que eso
es lo más importante, que a través de la

magia de los Reyes Magos vamos a con-
seguir hacer felices a gente mayor y a ni-
ños. A mí me encanta todo lo que es la re-
lación con las personas, estoy en la Her-
mandad en continuo contacto con mayo-
res y con niños, y para nosotros es muy
bonito. Para mí y para mis pajes. 
Imagino que entre la Hermandad, la fami-
lia y los amigos, el trabajo, debe de ser di-
fícil conformar el séquito de Gaspar. 

–Es muy complicado, además de re-
presentar a una hermandad, trabajo en
un sitio de cara al público, y tengo a mi
familia y a mis amigos. Me gustaría ha-
ber llevado a muchísima más gente, por-
que en mi hermandad tengo varios gru-
pos que todos superan las treinta perso-
nas, juventud cofrade, consejo consulti-
vo, cuarto de costura, junta de gobierno,
y aparte tengo a mis amigos,  a mi familia
y a mis compañeros de trabajo. He tenido
que conjugar un poco todo, de cada sec-
tor he elegido a las personas más espe-
ciales para mí. De la hermandad, a aque-
llas personas que me han acompañado
durante estos ocho años porque, de he-
cho, acabo en junio y quería elegir a una

representación de cada grupo.
Todas las personas que asumen el papel
de Rey Mago dicen que supone un reto y
una responsabilidad. 

–Es un honor ser Rey Mago, pero a la
vez conlleva una gran responsabilidad
porque esto no es sólo diversión, sino
que es un trabajo que hay que hacer por
Ronda, por los rondeños y la campaña
que estamos haciendo, en la que vamos
a engrandecer esa Cabalgata de la Ilu-
sión, también vamos a llevar a cabo pro-
yectos solidarios para ayudar a aquellas
personas que lo necesitan, que los Reyes
Magos no sólo es tirar caramelos, tam-
bién es algo más y nosotros nos lo hemos
propuesto. 
Se forma un bonito equipo...

–Estoy muy contento tanto con el
equipo de los Reyes como de la Cartera
Real, que desde el principio hemos esta-
do reunidos para llevar a cabo un pro-
yecto común y que todo el mundo disfru-
te de los Reyes Magos y también vean
que han hecho un trabajo. Llevamos tra-
bajando prácticamente desde el nom-
bramiento. Estamos recorriendo todos

los negocios de la ciudad y pegando a
muchas puertas para las colaboracio-
nes. También hay personas que nos es-
tán pidiendo ayuda, porque hay gente
que tiene necesidades. Todo lo que po-
damos ayudar, aquí vamos a estar para
echar una mano. 
¿Cómo es la Navidad en Ronda?

–Creo que la gente de Ronda es muy
navideña, le gusta mucho esta tradición
tan bonita que vivimos especialmente
los cristianos, y tengo que decir que nos
hemos quedado sorprendidos con lo so-
lidaria que es Ronda, porque en la cam-
paña que hemos estado llevando a cabo
se ha volcado todo el mundo, negocios y
la gente colaborando para engrandecer
la fiesta de los Reyes. Eso demuestra que
la gente vive la Navidad con intensidad,
y sabe que son momentos en los que hay
que tocar un poquito el corazón y ayudar
a los demás, porque al final no sólo es el
festejo de Nochebuena, la cena, sino que
la Navidad es algo más, pensar en el que
tienes al lado, en el que más lo necesita
para echarle una mano. 
Y además es una fiesta muy familiar.

–En mi familia somos muy tradiciona-
les, montar el árbol, el Belén, poner mu-
chas luces, el roscón de Reyes, todo lo
que tenga que ver con la Navidad, mis
padres, mis abuelos, mis tíos, mis pri-
mos, toda la familia es muy navideña. Yo
soy de los que me tiro dos o tres meses
antes haciendo las casitas, preparando
el río, mis amigos se quedan sorprendi-
dos por la paciencia que tengo, disfruto.
Este año he tenido menos tiempo, me
gusta incluso preparar las imágenes, las
compro y las visto, las encolo, las pinto,
me han enseñado y mi Belén es total-
mente artesanal.
2025 va a ser un año especial por el 75 Ani-
versario de la Hermandad de la Columna.

–Me siento muy afortunado de que en
este 75 aniversario me hayan nombrado
Rey Mago y entrar en el año 2025 de esa
manera tan especial siendo Rey Mago en
mi último año. 
¿Qué le pides a los Reyes Magos?

–A los Reyes Magos les pido mucha
paz, mucha salud y mucho amor frater-
no. También les pido que vivamos en un
mundo más solidario y más igualitario y
que se acaben tantos problemas como
hay. 

En definitiva, paz, salud y amor, por-
que lo demás viene solo, pero necesita-
mos más de eso en este mundo que esta-
mos viviendo actualmente. ■

Diego Sánchez, junto a María Santísima de la Esperanza en la festividad de la Virgen. CEDIDA
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SANIDAD Esta visita forma parte del programa previsto para fomentar el bienestar emocional de pacientes, familiares y profesionales

Papá Noel y sus elfos por los pasillos del Hospital. JUNTA

RONDA | La magia de la Navidad
ha llegado al Área Sanitaria
Serranía de Ronda, que ha
preparado una serie de activi-
dades para ambientar el Hos-
pital de la Serranía de Ronda,
los centros de salud y los con-
sultorios de su entorno.

Como parte de estas cele-
braciones, en la jornada del
lunes, Papá Noel y sus elfos
mágicos visitaron el hospital
para repartir caramelos, rega-
los e ilusión. Su presencia lle-
nó de alegría a pacientes, fa-

miliares y profesionales, des-
tacando especialmente la vi-
sita a las áreas de hospitaliza-
ción, urgencias y pediatría,
donde pudieron conversar
con algunos de los niños

atendidos, llevando momen-
tos de esperanza y motiva-
ción en estas fechas tan seña-
ladas.

Además, el Área Sanitaria
Serranía tiene previstas más
actividades navideñas para
los próximos días, como me-
nús especiales en los días
más importantes de la Navi-
dad para pacientes y profe-
sionales, un concurso de di-
bujos dirigido a los más pe-
queños, y la esperada visita
de Sus Majestades, los Reyes

Magos de Oriente, que tam-
bién recorrerán las instalacio-
nes para continuar repartien-
do ilusión.

Estas iniciativas buscan
hacer más cálida y cercana la
estancia en los centros sani-
tarios durante estas fechas,
creando un ambiente navide-
ño que fomente el bienestar
emocional de los pacientes y
sus familias, así como de los
trabajadores que dedican es-
tas fiestas a cuidar de la salud
de la comunidad.

Papá Noel y sus elfos de
Navidad visitan el Hospital

El Área Sanitaria
Serranía tiene prevista
también la visita de los
Reyes Magos y un
concurso de dibujos

TÓMBOLA BENÉFICA DE LA AECC.  La Asociación Española Contra el Cáncer inauguró este miércoles la tradi-
cional tómbola solidaria que organiza cada año, ubicada en la Plaza del Socorro, junto al Casino. Este año, el evento incluye un
mercadillo navideño con artículos elaborados por voluntarios de la asociación, destacando el compromiso solidario de los ron-
deños. La tómbola y el mercadillo permanecerán en la Plaza del Socorro hasta el día 22 de diciembre de 11 a 20 horas. AYTO. RONDA

APOYO A AYU A.  El Ayuntamiento ha mostrado su
apoyo a la campaña de Ayuca ‘Haz un regalo de Reyes con sen-
tido’, por la que la escritora Marian Pineda donará cien ejem-
plares de su libro ‘Vida con Sentido’ para que quien quiera co-
laborar lo compre a un precio rebajado de 10 euros para rega-
larlo a los usuarios de la asociación rondeña. RS
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CULTURA La Peña retomará la actividad el 10 de enero de 2025, con el cante de José Malia acompañado de la guitarra de Antonio Mesi

Jesús Reyes
Campos, ganador
del concurso de
cante flamenco
‘Paca Aguilera’
RONDA | La Peña Flamenca de
Ronda ‘Tobalo, Fernanda y
Bernarda’ celebró el pasado
viernes la final de la IX edi-
ción del Concurso de Cante
‘Paca Aguilera’ para jóvenes.
Tras una más que reñida fi-
nal, en la que el jurado tuvo
que tirar de conocimiento y
experiencia, Jesús Reyes
Campos (30 años) de Lucena,
se proclamó ganador de esta
novena edición del certamen,
que ha traído hasta Ronda a
un gran elenco de jóvenes
promesas del flamenco de la
mano de la Peña Flamenca de
Ronda.

Como había informado la
Peña Flamenca con anteriori-
dad, la noche del viernes día
13, se celebró la final de este
concurso con un lleno abso-
luto de amantes del flamen-
co, incluidos grandes cantao-
res como José Marín “Niño del
Gastor”, Miguel Ángel Lara
“El Canario” o Manuel Cuevas
Rodríguez, para oír a los tres

finalistas que se daban cita en
esa noche.

Tras el correspondiente
sorteo realizado por la secre-
taria del certamen, María Do-
lores Berlanga, subió al esce-
nario, en primer lugar Manuel
Cuevas González (28 años, de
Osuna – Sevilla) que con esa
espléndida voz cantó por Se-
rrana, Cantiñas y terminó por
Granaína y media. Manuel es-
tuvo acompañado de la guita-
rra de Juan Manuel Cadenas
“Chino”.

En segundo lugar, Jesús Re-
yes Campos (30 años, de Lu-
cena – Córdoba) acompaña-
do por el guitarrista oficial del
concurso, Roberto Spano, hi-
zo sus cantes por Granaína,
Caña y Seguiriya.

El último turno del sorteo le
correspondió a la joven gra-
nadina de 20 años Esperanza
Garrido Pérez, también acom-
pañada de Roberto Spano,
que nos ofreció Serrana, una
estupenda Vidalita y cerró

sus cantes por Tarantas.
Tras la deliberación del ju-

rado compuesto por Manuel
Fernández Moreno como pre-
sidente y los vocales Guiller-
mo Pimentel Viñas y José Luís
González Reina, se procedió a
la entrega de premios, que en-
tregaron Rebeca Muñoz como
concejala de Cultura, Francis-
co Morilla como Presidente
de la Peña Flamenca y Jesús
Vázquez como primer Tenien-
te de Alcalde del Ayunta-
miento de Ronda. 

El primer premio, dotado
con 1.500 euros y diploma fue
para Jesús Reyes Campos; el
segundo premio, con 1.000
euros y diploma, fue para Es-

peranza Garrido Pérez; y el
tercer premio, dotado con 500
euros y diploma, fue para Ma-
nuel Cuevas González. 

Con esta actividad, y tras la
comida de socios y socias del
próximo día 21, la Peña Fla-
menca da por cerrada las acti-
vidades de este 2024, empla-
zando a todos los amantes del
flamenco para el día 10 de
enero de 2025, en el que ini-
ciarán el año flamenco con el
cante de José Malia acompa-
ñado de la guitarra de Anto-
nio Mesi. “Hasta entonces,
deseamos desde tu Peña Fla-
menca de Ronda, los mejores
deseos para toda nuestra po-
blación”, concluyen.

Jesús Reyes recibió el premio de manos del primer teniente de alcalde, Jesús Vázquez (i). La delegada de Cultura y Manuel Cuevas (d). PEZZI

El presidente de la Peña Flamenca con Esperanza Garrido. PEZZI

Acto de entrega de los premios del certamen de poesía organizado por la Columna. AYTO. RONDA

EDUCACIÓN Esta nueva edición del certamen se incluye en los actos programados con motivo de la conmemoración del 75 aniversario

La Hermandad de la Columna
entrega los XXXI premios de
poesía ‘Pedro Pérez-Clotet’
M.Q./RONDA | El Convento de
Santo Domingo acogió el pa-
sado viernes la entrega de
premios del XXXI Certamen
de Poesía ‘Pedro Pérez-Clotet’
organizado por la Real Her-
mandad de Nuestro Padre Je-
sús en la Columna y María
Santísima de la Esperanza,
para lo que contó con la cola-
boración de la Delegación de
Educación del Ayuntamiento
de Ronda. 

Este año, el certamen ha
contado con la participación
de 450 escolares de Primaria,
por lo que se hizo entrega de
cuatro primeros premios, uno
para cada curso de Primaria y

otro para una poesía dedica-
da especialmente a los titula-
res de la hermandad. Tam-
bién se entregaron siete se-
gundos premios. El concurso
lleva el nombre de uno de los
fundadores de la popular her-
mandad rondeña y busca fo-
mentar este género literario
entre los jóvenes rondeños. 

Además, la celebración de
esta edición del certamen es-
taba enmarcada en los tradi-
cionales actos de la ‘Semana
de la Esperanza’, en honor de
la titular mariana de la her-
mandad. 

Se cumplían así más de tres
décadas de un certamen que

se ha convertido en uno de los
más antiguos de Ronda y que
supone además la implica-
ción de toda la comunidad
educativa de los colegios de
Educación Primaria de la ciu-
dad que, en cada nueva edi-
ción, hacen posible una alta
participación del alumnado
de los diferentes niveles edu-
cativos. 

También fue presentado un
libro digital que hace una re-
copilación de las poesías ga-
nadoras durante tres décadas
coincidiendo con un año es-
pecial para la Hermandad de
la Columna, ya que en 2025
celebra su 75 aniversario. 

MAGAZINE  |
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ASTRONOMÍA Es una gran casualidad cósmica que la Luna y el Sol nos muestren tamaños muy similares en apariencia en el cielo

Antonio Acedo del Olmo Ordóñez
RONDA | En el año 1870 sucedie-
ron una serie de aconteci-
mientos, en nuestro país, que
fueron vividos con gran in-
tensidad por la opinión públi-
ca de la época. Estos impor-
tantes momentos fueron no-
velados magistralmente por
Benito Pérez Galdós en la
cuarta y quinta series de sus
Episodios Nacionales. 

Pero en este artículo nos
centraremos en un día en
concreto que fue muy impor-
tante para los profesionales y
aficionados a la astronomía:
el 22 de diciembre. Como cu-
riosidad ese día se celebró la
tradicional Lotería de Navi-
dad, aunque recibió tal nom-
bre en el sorteo de 1892. El nú-
mero premiado fue el 9.914, el
décimo costaba 30 céntimos y
el Gordo ascendía a 150.000
pesetas, todo un dineral en
esa época que daba para com-
prarse varias casas, por ejem-
plo en Madrid, y que hoy en
día serían unos 900€. El Gor-
do cayó íntegramente en Bar-
celona.  Ese 22 de diciembre
nos dejaba Gustavo Adolfo
Bécquer y se observaría en
Ronda y la Serranía el último
eclipse total de sol visible
desde Andalucía.

Los eclipses de sol
Es una gran casualidad cós-
mica que la Luna y el Sol nos

Acuarela del eclipse total de sol. PAUL JACOB NAFTEL, 1870.

Ronda  | Magazine

muestren tamaños muy simi-
lares en apariencia en el cielo.
Aunque el disco lunar es 400
veces más pequeño que el
disco solar, la Luna está 400
veces más cerca de nosotros
que el Sol. Debido a esta coin-
cidencia, cuando la Luna (lu-
na nueva) pasa entre la Tierra
y el Sol, estando los tres cuer-
pos alineados, puede produ-
cirse un eclipse total de sol.
En ese caso, el cono de la
sombra de la Luna barre una
pequeña superficie de la Tie-
rra durante unos minutos, lo
cual explica la dificultad de
ver estos fenómenos. Cuando
la alineación no es exacta
queda oculta sólo una parte
del Sol, llamándose eclipse
parcial. 

Otro tipo de eclipse es el
anular, en el que se observa
un anillo del disco solar alre-
dedor de la Luna llamado ani-
llo de fuego. Se produce cuan-
do el Sol está exactamente de-
trás de la Luna pero el disco
solar no queda completamen-
te oculto y ocurre cuando la
Luna se encuentra en las pro-
ximidades del apogeo, punto
de su órbita más alejado de
nuestro planeta, y presenta
un diámetro aparente menor
que el Sol.

22 de diciembre de 1870
¿Quién, en fin, al otro día /
cuando el sol vuelva a brillar,

/ de que pasé por el mundo, /
quién se acordará? (Gustavo
Adolfo Bécquer).

El mundo de la poesía per-
día, en la primera mañana de
invierno de 1870 en Madrid, a
uno de sus máximos expo-
nentes, Gustavo Adolfo Béc-
quer. Paralelamente a este su-
ceso, en Sevilla, su ciudad na-
tal, el cosmos ofrecía su es-

pectáculo más majestuoso,
como si se tratara de un ro-
mántico homenaje al gran po-
eta, el Sol y la Luna se fundí-
an en un “beso celeste”, era el
eclipse total de sol del 22 de
diciembre de 1870.

Este eclipse ha sido el últi-
mo contemplado desde Ron-
da y la Serranía. Nuestra ciu-
dad se encontraba dentro de

la franja de totalidad (zonas
recorridas por la sombra lu-
nar) y tuvo una duración de
unos dos minutos, comen-
zando la totalidad a las 12:17
UT. 

El eclipse despertó temor y
curiosidad entre la pobla-
ción. Aunque, es posible, co-
mo ocurrió en Málaga y Cá-
diz,  que el día no estuviera to-

talmente despejado y se alter-
naran, en las diferentes fases
del eclipse, nube, lluvias y
claros. Andalucía tuvo un
gran protagonismo en este
eclipse y provocó una gran
expectación en los medios de
astronómicos internaciona-
les, lo que dio lugar a la insta-
lación de un gran número de
campamentos de observa-
ción en nuestra Comunidad,
principalmente en las provin-
cias de Cádiz y Málaga. La lí-
nea central (máxima dura-
ción) de la franja de totalidad
pasaba justo por Jerez de la
Frontera y Estepona.

El Real Observatorio de San
Fernando gestionó la partici-
pación del establecimiento
en las observaciones y el apo-
yo a las expediciones científi-
cas. Además, por su media-
ción, los científicos extranje-
ros pudieron entrar en el país
sin tener que pagar derechos
en las aduanas por el instru-
mental astronómico que traí-
an. Sin embargo, en San Fer-
nando fue donde peor se ob-
servó por la mala situación
meteorológica, obteniendo
sólo 32 fotografías del fenó-
meno. En la hacienda Olivar
de Buena Vista, en las afueras
de Jerez, el equipo norteame-
ricano realizó un importante
hallazgo confirmando que la
cromosfera es la capa de la at-
mósfera solar que produce las
líneas oscuras del espectro
solar. Actualmente, en dicho
emplazamiento, se encuentra
el hotel NH Avenida donde
existe una placa que recuerda
este importante evento astro-
nómico.

En el año 2027, Ronda y la
Serranía volverán a disfrutar
de otro eclipse total de sol y
será el segundo eclipse de la
fantástica serie de tres conse-
cutivos que podremos obser-
var desde nuestro país: 12 de
agosto de 2026 (total), 2 de
agosto de 2027 (total) y 26 de
enero de 2028 (anular).

CURIOSIDAD___Ese día se celebró la Lotería de Navidad, aunque recibió tal nombre en 1892

El eclipse de sol de la Navidad
de 1870, un 22 de diciembre
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VALLE DEL GENAL Analizan cómo el cambio climático afectará a los ríos y sus efectos

COMARCA | El lunes 16 de Di-
ciembre, investigadores de la
Universidad de Barcelona, el
Instituto de Hidráulica Am-
biental de Cantabria y la Uni-
versidad de Leeds (Reino Uni-
do), presentaron resultados
de su investigación sobre
cambio climático en el Valle
del Genal, en unas jornadas
organizadas por el Grupo de
Trabajo Valle del Genal y Uni-
versidad Rural P. Freire-CO-
CEDER, auspiciadas por el
Ayuntamiento de Benarrabá. 

DRyVER es un proyecto de
investigación financiado por
la Unión Europea, que ha
analizado durante cuatro
años cómo el cambio climáti-
co afectará a los ríos y qué
efectos socio-ambientales
tendrá. El objetivo es propo-
ner medidas y proporcionar
herramientas para mitigar di-
chos efectos. 

El proyecto ha estudiado 6
cuencas en Europa: Hungría,
Francia, Finlandia, Republi-
ca Checa y el río Genal en Es-
paña. En cada una de estas
cuencas, el proyecto DRyVER
ha investigado cómo el cam-
bio climático va a incremen-
tar la proporción de tramos
secos y cómo ello va a supo-
ner cambios en la biodiversi-
dad (microorganismos, ma-
croinvertebrados y peces), las
funciones ecológicas (des-
composición de hojarasca,
emisión de gases de efecto in-

El proyecto ha estudiado seis cuencas en Europa, en el caso de España, el río Genal. RS

El proyecto DRyVER alerta
que el Genal podría secarse
INVESTIGACIÓN___La Universidad de Barcelona, el Instituto de Hidráulica
Ambiental de Cantabria y la Universidad de Leeds presentan sus resultados

so se interrumpe. Los resulta-
dos del proyecto indican que,
debido al cambio climático,
la proporción de tramos secos
va a aumentar en un futuro
(periodo 2071-2100), sobre to-
do en los afluentes principa-
les y en la parte baja del río. El
periodo seco será de mayor
duración (empezará antes y
terminará más tarde), y habrá
un mayor número de días en
los que el cauce no llevará
agua. Además, los eventos de
sequía extrema serán cada
vez más frecuentes en el futu-
ro. Ello resultará en una dis-
minución de la diversidad de
macroinvertebrados y de la

vernadero, etc.) y los servi-
cios ecosistémicos (calidad y
abastecimiento del agua, se-
dimentación, captura de car-
bono, etc.). Además, una par-
te muy importante de la in-
vestigación ha consistido en
estudiar las percepciones so-
ciales sobre el río a través de
una encuesta, así como la
búsqueda conjunta de solu-
ciones con los agentes loca-
les, y la promoción de la parti-
cipación ciudadana. 

Por su carácter mediterrá-
neo, el Genal es un río que se
seca naturalmente de manera
estacional, es decir, el caudal
disminuye en verano e inclu-

densidad de peces, sobre to-
do en la parte media del eje
principal del río. 

El análisis de percepciones
sociales indica que en el Ge-
nal existe una gran identifica-
ción de la población con el
río, y que la conexión con la
naturaleza es importante pa-
ra la población. Esta es una
buena base sobre la que cons-
truir soluciones, pero el gra-
do de percepción del proble-
ma que plantea el cambio cli-
mático no es todavía muy pre-
ocupante para la población
local en general, lo cual indi-
ca que hay que aumentar la
concienciación ambiental. 

ALGATOCÍN Con la tradición de las ‘Mañanitas’

ALGATOCÍN | El municipio de Al-
gatocín ha organizado una
completa programación de
actividades dirigidas a todos
los públicos que se están lle-
van a cabo con el objetivo de
ofrecer propuestas de ocio in-
teresantes a vecinos y visitan-
tes durante las fiestas.

Las actividades se iniciaron
el pasado 5 de diciembre con
la inauguración del alumbra-
do navideño. El sábado 7 se
celebró la XIII edición del Fes-
tival de Música, evento cultu-
ral que se llevó a cabo en el
salón municipal de la juven-
tud y que contó con la partici-
pación de aficionados a la
música, de la Escuela de Mú-
sica de Algatocín, así como
con la actuación en directo de
un grupo. El AMPA Santo
Cristo organizó un taller de
manualidades el pasado mar-
tes y el Punto Vuela Guadalin-

fo de Algatocín desarrolló un
taller de adornos navideños
3D. Entre los días 18 y 22 de di-
ciembre Algatocín se desper-
tará al son de villancicos, ya
que el pueblo conserva la an-
tigua tradición de celebrar las
popularmente conocidas co-
mo “Mañanitas” o misas de
aguinaldo.

Además, el viernes 20 de di-
ciembre la Alameda de Anda-
lucía será el escenario de una
tómbola benéfica y de una
zambomba flamenca que ani-
mará el ambiente a última ho-
ra de la tarde. Se organizarán
también juegos populares el
23 y el 26 de diciembre y el
año se cerrará con la gran
fiesta de Nochevieja en el sa-
lón de la juventud. 

Las actividades concluirán
el 5 de enero con la visita y la
tradicional cabalgata de los
Reyes Magos.

Una Navidad cargada
de actividades para
todos los públicos

JUBRIQUE

ORIGINAL DECORACIÓN. En Jubrique la decoración
navideña es cosa de todos. Desde hace unos años un grupo de
vecinas participa en un taller en el que crean adornos con ma-
terial reciclado para decorar calles, plazas y rincones.

BENARRABÁ

ESCENARIO DE VIDEOJUEGOS. Estudiantes y profe-
sores del Máster de FP en Desarrollo de Videojuegos y Realidad
Virtual del Centro de FP CPIFP Alan Turing en el Polo Digital de
Málaga, se desplazaron a Benarrabá para mostrar los videojue-
gos desarrollados teniendo como escenario el propio pueblo.

Entrega de ayudas a
familias del colegio
CARTAJIMA | El pasado viernes,
el Ayuntamiento de Cartaji-
ma hizo entrega de ayudas
económicas un año más a las
familias con hijos matricula-
dos en el Colegio Público Ru-
ral Alto Genal del municipio.

Según se ha explicado des-
de el Consistorio, se han con-
cedido siete ayudas con un
importe total de 3.300 euros
(cinco de 600 euros cada una,

una de 200 euros y otra de
100) a familias con hijos em-
padronados en el municipio y
matriculados en el CPR Alto
Genal de Cartajima. 

Por otro lado,  siguen vigen-
tes los cheques bebé de 3.000
euros que están implantados
en el pueblo para las familias
en las que nazca un hijo o hija
y cumplan el requisito de ins-
cribirlo en Cartajima.

CARTAJIMA Por un total de 3.300 euros

Alpandeire contrata a
cuatro trabajadores 
ALPANDEIRE | El Ayuntamiento
Alpandeire ha recibido una
subvención del programa de
empleo ‘Andalucía Activa’,
una iniciativa impulsada por
la Consejería de Empleo, Em-
presa y Trabajo Autónomo de
la Junta de Andalucía como
incentivo a la contratación,
con el objetivo de fomentar el
empleo y mejorar la emplea-
bilidad, y con cargo a los fon-

dos recibidos por parte del
Servicio Público de Empleo
Estatal, lo que permitirá la
contratación en Alpandeire
de 4 trabajadores durante 6
meses cada uno. Las subven-
ciones para fomentar la inser-
ción laboral de personas des-
empleadas en el ámbito local
están diseñadas para ayudar
a estos ciudadanos a adquirir
experiencia laboral.

ALPANDEIRE A través de ‘Andalucía Activa’
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ATLETISMO La última prueba del año partirá desde la Avenida Martínez Astein con un recorrido de 1,5 kilómetros

Deportes
presenta la
‘San Corbata’
edición 2024

RONDA | El delegado municipal
de Deportes, Bernardo Cres-
po, ha informado de lo que
será el último evento deporti-
vo del año, la tradicional ‘San
Corbata 2024’. Como siempre
será una cita navideña que
pretende reunir a familias y
grupos de amigos en una ce-
lebración que comenzará el
31 de diciembre, a las 12.00

horas, partiendo desde la
Avenida Martínez Astein y
con un recorrido de 1,5 km.
Crespo Ha señalado lo espe-
cial de esta prueba que pre-
tende despedir el año hacien-
do deporte de una manera di-
vertida y con los seres queri-
dos. 

La ‘San Corbata 2024’ con-
tará, como es habitual, con

varios premios donde se en-
tregarán 100 euros a la corba-
ta más original, la familia
más numerosa y al club, aso-
ciación o grupo de amigos
más numeroso. El recorrido
de la prueba será desde Martí-
nez Astein hasta el cruce de
calle Espinel con Plaza del
Socorro para hacer el camino
inverso y volver a Martínez

Astein donde se entregarán
los premios y habrá un pe-
queño ágape. 

Los participantes se po-
drán inscribir en la prueba en
la misma mañana el evento y
como siempre el único requi-
sito imprescindible es llevar
una corbata lo más divertida
posible. 

David Verdú, responsable

de la confitería Daver, vuelve
a colaborar con la ‘San Corba-
ta’ y, en esta ocasión, se volve-
rán a encargar de que los par-
ticipantes tengan un pequeño
aperitivo al terminar la prue-
ba, señalando que sus inten-
ción, tras ocho años patroci-
nando este peculiar carrera,
es seguir haciéndolo mucho
tiempo más. 

Presentación de una nueva edición de la ‘San Corbata’. RS

2024___Tendrá lugar el 31 a las 12.00
horas y se premiará las corbatas más
originales o los grupos numerosos

DEPORTES  |

Excelente
participación
y buenos
resultados

BÁDMINTON

RONDA | El Club Bádminton
Ronda tuvo una excelente
participación en las últimas
competiciones. En el
Campeonato de España Sub13
en Granollers, Óscar y Elena
Gutiérrez no pudieron
acceder a la fase final,
aunque consiguieron varias
victorias. En la última copa
base de 2024 en Huelva, con
Rafa Becerra, Aldan Jiménez,
Clara y Carla Sánchez y Mario
López, Rafa dio muestras de
su mejora en el juego aunque
no pasó la fase de grupos en
individual y dobles con
Aldan. Carla consiguió el
tercer  puesto en dobles
mixtos. Aldán y Clara
alcanzaron la segunda
posición Sub17 y consiguió el
oro en individual y segundo
en dobles. En el máster senior
en Toledo, Fran Gil quedó en
segunda posición del dobles
y tercero en individual.
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Parece que la plataforma
mundial de streaming
Netflix tiene Ronda muy
presente. Si en septiem-

bre pasado, la productora 71
Films elegía varias localizacio-
nes de la Ciudad del Tajo para
un rodaje, de la mano del gigan-
te internacional, esta semana
eran los personajes de la serie
‘El juego del calamar’ de Netflix
los que hacían acto de presencia
dentro de la campaña promocio-
nal de su segunda temporada
para deleite de su numerosa cor-
te de seguidores. 

Tal y como anunció el delega-
do municipal de Juventud, Jorge
Fernández, la popular muñeca
gigante que aparecía en la pri-
mera temporada de la serie de
fama mundial y algunos de los
hombres con mono rojo y más-
cara negra estuvieron presentes
en la Plaza Teniente Arce.

De este modo, Ronda volvía a
ser una de las ciudades elegidas
por la plataforma para llevar a
cabo una acción publicitaria
con el objetivo de promocionar
el estreno mundial de la segun-
da temporada de la serie ‘El Jue-
go del Calamar’, una de las más
importantes de su catálogo con
millones de espectadores en to-
do el mundo y un enorme im-
pacto social. 

Ronda se unía así a otras

Ronda, una de
las ciudades 
las elegidas

lar muñeca protagonista de uno
de los juegos que aparecen en la
primera temporada de la serie, y
que estuvo acompañada de los
populares personajes vestidos
con un mono rojo y una máscara
negra con símbolos en blanco,
que marcaron los primeros capí-
tulos y estarán también presen-
tes en esta segunda temporada. 

Esta acción tenía como esce-
nario la conocida Plaza Teniente
Arce con estos icónicos persona-
jes que han adquirido una ex-
traordinaria fama internacional
gracias a esta serie que estrena
su segunda temporada el 26 de
diciembre.

Ya en septiembre la producto-
ra 72 Films se encargaba del ro-
daje de varios capítulos de una
serie internacional que tendrá
como actor principal a Iain Glen,
reconocido por participar en Jue-
go de Tronos, entre otras grandes
producciones. La serie se llama-
rá ‘Seven Dials’ y estará basada
en la novela ‘El misterio de las
siete esferas’ de Agatha Christie.

Ronda encuentra así una pla-
taforma de promoción interna-
cional sin ningún coste, ya que el
rodaje de series de este calibre
supone que millones de perso-
nas de todo el mundo puedan
contemplar  una ciudad que tam-
bién ha sido escenario de otras
creaciones como ‘La monja gue-
rrera’ o ‘Feria’.■

grandes capitales como Madrid,
Barcelona, Valladolid o Donosti. 

De esta manera Netflix se
vuelve a fijar en Ronda, en este
caso con la presencia de la popu-

Netflix se fija en Ronda 
para un acto promocional

‘El juego del calamar’ en Plaza Teniente Arce. JUAN JESÚS LARA LIRIO

PROMOCIÓN En septiembre la ciudad también acogió el rodaje de una serie internacional

PLATAFORMA__El gigante mundial de ‘streaming’ realiza la promoción de la
segunda temporada de ‘El juego del calamar’, que se estrena el 26 de diciembre


